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lens, terre de football, ne pouvait 
passer à côté du troisième événe-
ment sportif mondialement connu 
après les jeux olympiques et la 
coupe du monde de football. c’est 
une chance inouïe pour notre ville 
et son agglomération. une ouver-
ture sur l’europe qu’il fallait saisir 
lorsque la ville a décidé d’acter sa 
candidature en 2010.

la coupe du 
monde de football en 1998 avait été à l’ori-
gine de la création de l’office du tourisme 
par mon prédécesseur andré delelis. dix-
huit ans plus tard, d’autres portes d’entrées 
touristiques ont été ouvertes: le louvre-
lens, le musée lens 14-18, l’anneau de la 
mémoire sans oublier la reconnaissance de l’unesco concernant 
notre bassin minier. ce sont de nouveaux atouts pour que les 
supporters qui viendront par dizaines de milliers repartent avec 
une image valorisée de notre territoire. bien sûr des aménage-
ments ont été nécessaires pour la meilleure logistique de la Fan 
Zone qui retransmettra gratuitement sur écran géant les matches 
à la place jean-jaurès. bien sûr des déviations temporaires de 
circulation seront mises en place les jours de matches à lens 
pour une meilleure sécurité. mais le jeu en vaut la chandelle: en 
dehors de l’impact économique chez les commerçants, hôteliers 
et autres restaurateurs, l’euro va laisser derrière lui un héritage 
comme par exemple la création d’un terrain synthétique à léo-
lagrange. cet héritage, c’est la population locale qui en profitera. 

néanmoins, sur les réseaux sociaux, des adeptes de la politique 
de terre brûlée, du perdant-perdant, voient d’un mauvais œil cet 
euro... il est fort dommage que ces personnes si assidues devant 
leur ordinateur aient brillé par leur absence lors de la réunion 
publique sur l’euro organisée à la salle jean-nohain le 27 avril 
dernier. une réunion à laquelle ils avaient d’ailleurs confirmé leur 
présence… les élus étaient pourtant présents pour répondre à 
toutes les questions relatives à cet événement majeur.

quant à moi, je vous donne rendez-vous le 10 juin pour l’ouver-
ture de la Fan Zone et le premier match de l’équipe de France 
retransmis.
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“lens, terre 
de football, ne 

pouvait passer à 
côté de l’euro ”

sylvain robert,
maire de lens
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Tête en l’air

Lors de la fête de la Jeunesse, des démonstrationszde BMX air bag avaient lieu. Pas 

d’inquiétude ! On avait affaire à des pros qui avaient de toute façon de quoi atterrir en 

cas de chute…

Entre les cordes

Avant la Holi Run, plusieurs échauffements 

avaient lieu au parking de Léo-Lagrange. Des 

démonstrations pleines d’énergie !

Haut en couleur ! 

Depuis quelque temps, les graffs apparaissent ça et 

là à Lens. Sur le mur du terrain en schiste, les graf-

feurs se sont remis à l’œuvre et c’est visible depuis la 

sortie de rocade !

En ligne sur les jeux

Il y avait des activités à ciel ouvert mais également d’autres à l’intérieur de la salle Bertinchamps. 

Un tournoi de jeux vidéo était au programme et visiblement les jeunes ne se sont pas faits priés !

L’an passé la Holi Run avait remporté un succès pour 

sa première édition. Le cru 2016 était tout aussi coloré !

fête de la jeunesse

f a c e b o o k . c o m / m a i r i e d e l e n s
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petits éco-citoyens

Le 21 avril, la municipalité a organisé la journée éco-ci-

toyenne. Une nouvelle édition qui s’est déclinée dans 

diverses sensibilisations aux bons gestes pour les enfants 

dans plusieurs endroits de la ville. 

Le devoir de mémoire

Dimanche 8 mai, les commémorations de la fin de la Seconde 

Guerre mondiale ont eu lieu dans le centre-ville. Un défilé a été 

organisé ainsi que deux dépôts de gerbes (à la gare SNCF et 

au monument aux morts) par les élus, Mme la sous-préfète de 

l’arrondissement de Lens et les associations patriotiques. 

La fête du foot pour les enfants

Mardi 3 mai s’est déroulée la fête du foot au stade Léo-

Lagrange. L’occasion pour plusieurs écoles du secteur de 

participer à un tournoi et de voir Super Victor, mascotte 

de l’UEFA EURO 2016.

Le point sur les logements cité des 

provinces

Chaque mois, le maire Sylvain Robert 

va dans les quartiers à la rencontre des 

habitants lors d’une réunion publique. 

Mardi 3 mai, c’était à l’annexe Louis-

Albert, cité des Provinces. L’occasion 

pour les habitants d’évoquer leur 

logement avec les représentants de la 

SIA présents ce soir-là. 

La ville animée

Jeudi 5 mai, le traditionnel marché aux fleurs a eu lieu : des 

fleurs par milliers, des animations gratuites pour les plus 

jeunes, une mini-ferme place Jean-Jaurès, les musiciens de 

sortie sous le soleil etc. il y avait de quoi faire ! Non loin de 

là, les étudiants de l’IUT organisaient la seconde édition de 

la course de caisses à savon, chaud devant ! 

Les syndicats reçus en mairie pour la Fête du travail

Le 1er-Mai, les organisations syndicales ont remis leur cahier 

de doléances au maire. Puis, les dépôts de gerbes ont été 

effectués au pied de la statue de Florent Evrard avant que 

les médaillés du travail soient distingués par les élus. 
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A 17 ans, la lycéenne de Saint-Paul rêve 
de travailler dans le stylisme et la haute 
couture. En terminale Communication 

visuelle et pluri  média (design),  elle par t sur 
deux ans de modélisme et de stylisme pour 
faire des patrons. L’ado-
lescente passionnée par la 
mode depuis son plus jeune 
âge a fait un stage d’un mois 
au cabinet du maire dans 
le ser vice de l ’imprimerie. 
C’est Rodolphe Callot qui 
était son maître de stage. 
L’agent territorial accueille 
chaque année 4 ou 5 sta-
giaires. Celui de Kenza s’est 
très bien déroulé :  « On peut leur faire créer des 
choses car i ls  connaissent les logiciels  et  savent 
donc prendre le  chemin à suivre.  C ’est  une bouf-
fée d’oxygène pour moi.  »  Kenza a ainsi réalisé 

des affiches sous la thématique du concer t,  de 
l ’humour et des marionnettes qui sont d’ail-
leurs visibles sur l ’extérieur de l ’imprimerie. 
Elle a également réalisé une affiche pour la 
médiathèque et le code flash sur l ’affiche du 

marché aux fleurs du Jeudi 
de l ’Ascension. Son stage 
lui a également permis de 
valider son semestre pour 
son bac en juin :  « On devait 
faire une création pour un 
projet  professionnel.  Moi,  j ’ai 
décidé de créer le  logo de ma 
marque K .B.  (ndlr :  ses initiales) 
qu’on a ensuite f loqué avec 
Rodolphe sur un tee-shir t  et 

un bonnet.  J ’ai  fait  plusieurs stages et  c ’est  vrai 
que celui-là m’a beaucoup appor té car ce fut 
vraiment concret,  j ’ai  appris  plein de choses.  » 
On lui souhaite le meilleur pour son bac !  .

les stagiaires mettent 
le pied à l’étrier 
grâCe à la ville 

“j’ai fait plusieurs 
stages et c’est vrai 

que celui-là m’a 
beaucoup apportée”

chaque année, la ville de lens accueille des stagiaires dans ses 
différents services. Kenza Benaissa raconte son expérience.

départ de Bruno CavaCo du conseil municipal

l’élu lensois a en effet démissionné de ses mandats locaux du fait de sa 
nomination comme consul honoraire du portugal.

lens Mag : Quelles sont les 
raisons de votre départ ?
Bruno Cavaco : C’est une décision en 
total accord avec Sylvain Robert qui est 
réglementaire, ma nomination de Consul 
honoraire à Lille par le Gouvernement 
Portugais est incompatible en effet avec 
l’exercice de mandats locaux (conseiller 
délégué municipal, conseiller à la CALL, président de 
Louvre-Lens Vallée) mais aussi personnelle 
souhaitant aujourd’hui me consacrer à 
ma compagne qui est aujourd’hui apha-
sique et hémiplégique suite à un AVC.

lM : Que retenez-vous de vos 
mandats locaux ?
BC : En charge de l’enseignement supé-
rieur et des NTIC, je pense avoir intensi-
fier les relations de travail entre la Ville 
et les universités présentes sur notre 
territoire. Les projets des étudiants 
accompagnés aujourd’hui par la com-
mission municipale que nous avons mis 
en place sont de véritables atouts pour 
l’animation et l’attractivité de la Ville. 
Notre territoire doit relever des défis et 

réussir sa transformation pour l’avenir 
de nos jeunes. L’enjeu du numérique 
en est un en termes de développement 
économique pour créer des richesses 
sur notre territoire mais aussi former 
nos jeunes aux emplois de demain. C’est 
pour cela que j’ai organisé, en accord 
avec Monsieur le Maire, l’année der-
nière, les Connec’Tic Day « job dating du 
numérique » à Lens avec les acteurs de 
l’économie, de l’emploi et de la forma-
tion, initié également le campus Louvre 
Lens Vallée pour décloisonner et structu-
rer les parcours de formation numérique 
sur notre territoire. C’est dans ce cadre 
que j’ai soutenu trois projets au titre 
de ma présidence de Louvre Lens Vallée 
qui sont aujourd’hui labelissés Grand 
Ecole du Numérique (Lycée Béhal, Pop School 
et l’Academie Europenne d’Excellence). Beaucoup 
reste à faire et je compte aujourd’hui, 
restant un citoyen lensois, m’inves-
tir dans l’associatif pour continuer à 
m’impliquer dans divers projets que j’ai 
par ailleurs initiés autour du numérique 
et robotique santé dans la dynamique 
du nouvel hôpital mais aussi de l’habitat 

intelligent ou encore le décloisonne-
ment des acteurs du territoire par la 
création d’un club entreprise.

lM : Quelles seront vos futures 
missions comme consul ?
BC : le Portugal est devenu une desti-
nation phare ces dernières années. J’ai 
tout d’abord un rôle de représentation 
auprès des institutions régionales mais 
aussi de la communauté portugaise 
qui est très importante autour de la 
métropole lilloise. L’ambassade du 
Portugal a mis à disposition de la com-
munauté une permanence consulaire 
pour les questions administratives et ma 
volonté est d’intensifier, en profitant les 
lignes Lille-Porto et Lille-Lisbonne, les 
relations économiques, touristiques et 
culturelles entre notre grande Région 
et le Portugal. J’ai d’ailleurs en projet 
avec la chambre consulaire portugaise, 
la création d’un bureau économique sur 
la métropole lilloise et l’organisation 
d’une délégation NTIC pour le grand 
sommet mondiale du web, en novembre, 
à Lisbonne.

L a prolongation de 
l’état d’urgence jusque 
fin juillet, qui inter-

dit théoriquement toute 
manifestation extérieure, 
sous-entend une difficulté 
dans l’organisation des ker-
messes. A Lens, cette situa-
tion s’est traduite par diffé-
rentes décisions concernant 
l’organisation ou non de ces 
rendez-vous marquant la 
fin de l’année scolaire. C’est 
ainsi que certaines écoles 
se sont positionnées en vue 
d’une organisation des ker-
messes pendant le temps 
scolaires et réservées de fait 
aux seuls enfants et institu-
teurs. Seules deux écoles ont 
décidé d’organiser leur ker-
messe de manière classique, 
c ’est-à-dire le samedi. La 
Ville est bien consciente que 
le contexte pesant depuis 
les événements tragiques 
de janvier 2015 incite à une 
attention toute particulière 
dès lors qu’un rendez-vous 
est donné au public. Elle 
déplore évidemment cette 
situation et tient à remer-
cier les parents d’élèves pour 
leur investissement d’autant 
que les kermesses ont lieu 
sur un temps bénévole. On 
ne peut évidemment repro-
cher aux parents d’élèves, 
instituteurs et directeurs 
d’école de ne pouvoir assu-
mer une telle charge qui va 
de leur responsabilité. .

maintien des 
Kermesses 

de juin 
dans deux 

écoles 
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I nitialement, les travaux de réhabilitations des 
anciens sanitaires de l’école Voltaire coûtaient près 
de 400 000 euros en raison du périmètre Unesco. 

La municipalité a décidé de revoir la copie afin de ne 
pas gréver son budget en repensant l’existant. L’école 
Voltaire était dotée de nombreuses classes au regard 
du nombre des élèves. Il a été décidé de déména-
ger une classe située au rez-de-chaussée à l’étage 
pour réaménager les lieux. C’est ainsi que cette an-
cienne classe a été transformée en sanitaires avec 
un coin pour les filles et un autre pour les garçons. 
Les accès PMR (personnes à mobilité réduite) ont d’ailleurs 
été pensés dans la cour avec une pente douce pour 

entrer dans l’école ainsi que dans ces nouveaux sani-
taires (deux cabinets sont prévus). L’espace pour les filles 
prévoit trois cabines plus celle en accès PMR tandis 
que le coin pour les garçons aura quatre urinoirs et 
une cabine (sans oublier celle prévue pour les PMR). Des cloi-
sons ont été faites ainsi que la faïencerie, des faux 
plafonds, de la plomberie, des poses de nouveaux 
radiateurs etc. Il y a également un coin prévu pour 
les réserves de matériel. Près de 47 220 HT ont été 
nécessaires pour la création de ces nouveaux sani-
taires. La municipalité a ainsi optimisé ses locaux en 
faisant amoindrir la facture. Les anciens sanitaires qui 
se situent dans la cour de l’école seront détruits. .

R écemment des travaux d’exper tises approfondis ont été réalisés sur 
un arbre du jardin public.  I ls  ont été réalisés par un bureau d’ex-
per tise arboricole ayant util isé une technique novatrice et pous-

sée. L’arbre en question est un marronnier d’une bonne soixantaine 
d’années. Celui- ci  présente une fructification (Champignon) au niveau du 
collet (base du tronc) ainsi  que quelques mauvaises cicatrisations au niveau 
racinaire suite à des travaux de voirie.  Suite à la mise en évidence de 
ces défauts, l ’arbre semblait voué à l ’abattage afin de ne pas prendre 
de risque d’autant plus que l ’arbre est situé sur un site sensible du fait 
de nombreux flux. Toutefois,  devant cet arbre remarquable, la munici-
palité avait décidé de faire inter venir un exper t arboricole afin de réa-
liser une analyse approfondie afin de mettre en évidence ou non son 
abattage. L’exper tise s’est déroulée en différents temps. Par tant tout 

d’abord de l ’approche visuelle (déterminer l’essence de l’arbre, voir les défauts de l’arbre, l’environnement de l’arbre etc.),  l ’exper t a 
ensuite préconisé un diagnostic.  Ici,  l ’état interne du tronc ainsi que la résistance du système racinaire néces-
sitait une analyse plus précise réalisée avec des moyens d’investigation plus per formants: Une tomographie.

des capteurs placés sur l’arbre

Le tomographe est un outil  composé de capteurs contenant des micropuces placés autour de l ’arbre au niveau 
de la zone étudiée et sont reliés entre eux et à un ordinateur por table par un câble. Un coup por té à l ’aide 
d’une petite tige de métal sur l ’un des capteurs propage une onde sonore à travers l ’arbre. Les données sont 
ensuite transférées dans l ’ordinateur, qui génère une image de la coupe de l ’arbre. La tomographie a mis en 
évidence que la par tie basse de l ’arbre n’est pas exempt de défauts qui apparaissent plus impor tants visuel-
lement que ce que les restitutions tomographiques indiquent. Pour l ’instant, le risque d’une pourriture raci-
naire développée n’est pas confirmé. Ainsi,  les préconisations de l ’exper t ont été de ne pas abattre l ’arbre 
et de réaliser une nouvelle tomographie dans deux ans afin de contrôler l ’évolution de la par tie altérée. .

des nouveaux sanitaires 
dans l’école voltaire

un arbre du square 
chochoy 

sauvé grâCe à une 
expertise originale

« Ce marronnier présentait 
des signes de faiblesse. 
En apparence, on pouvait 
supposer un cas de champi-
gnon. Mais au lieu d’abattre 
l’arbre, la municipalité a 
décidé de réaliser une tomo-
graphie qui est une sorte 
d’échographie de l’arbre. Un 
principe de précaution qui 
a permis de constater qu’il 
n’y a pas pour l’instant d’état 
de pourriture et qu’en l’état 
l’arbre peut être préservé. 
C’est une démarche respec-
tueuse de l’environnement 
et de cet arbre remarquable 
qui peut être entretenu. Cela 
prouve une fois de plus que 
le square Chochoy n’est pas 
abandonné. C’est un espace 
vert, un jardin historique, au 
cœur de la ZAC Centralité. 
La Ville de Lens fait un bel 
effort pour préserver son 
patrimoine arboricole. » 

PAROLE D’éLU

georges
poChon
adjoint 
de centre-ville

« La création de ces 
sanitaires est un 
heureux épilogue 
pour la munici-
palité qui n’avait 
pas les coudées 
franches dans ce 
dossier. En effet, 
en plein coeur 
d’une cité minière 
reconnue par 
le patrimoine mon-
dial de l’Unesco, 
l’architecte des Bâ-
timents de France 

(ABF) a son mot à 
dire pour n’importe 
quels travaux et 
il est vrai que les 
coûts annoncés ne 
pouvaient passer 
comme une lettre 
à la poste sans 
penser à un plan 
B en ces temps de 
crise... Il a donc 
fallu trouver une 
solution alterna-
tive pour offrir 
un équipement 

confortable pour 
les enfants de 
cette école. Les 
parents sont éga-
lement soulagés et 
ont été entendus 
avec ces travaux. 
Quant au corps 
enseignant, il a été 
associé dans le fait 
de reconvertir une 
classe. Il y avait de 
la place dans cette 
école, nous l’avons 
saisie! »

PAROLE D’éLUE

danièle
lefeBvre
adjointe à l’éducation

Quartier
lens

Centre



a la grande résidence, le centre socio-culturel alexandre-dumas est 
Bien ancré dans le quartier et dans les haBitudes des lensois. il suBit 

actuellement un sérieux lifting.
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R ue Alain,  à  côté du bâti-
ment Pas- de -Calais  Habi-
tat,  d ’impor tants  travaux 

de terrassement ont  démarré 
en novembre dernier.  La zone 
était  for tement val lonnée et 
l ’objec t i f  était  de stabi l iser  les 
l ieux af in d’y  organiser  le  mar-
ché de la  Grande résidence qui 

a  dû déménager à  cet  endroit-
là.  Après la  première couche, 
l ’enrobé a été piqué dessus. 
En tout,  la  place fait  quelque 
4 000 m 2 et  des espaces ont 
été dél imités  (places pour les 
commerçants,  allées piétonnes,  voies 
pour les  véhicules de secours etc.), 
plusieurs  mâts  d’éclairage ont 
été implantés.  Côté espaces 
ver ts,  la  gestion des eaux 
pluviales  a  été prévue dans 
ces  travaux.  Le premier  marché qui  a  été organisé dans ce nouvel  espace s’est  déroulé le  samedi  12 
mars.  Dans la  foulée un débrief ing a été organisé entre les  commerçants  non-sédentaires  et  la  Vi l le  af in 
d’améliorer  l ’espace.  En effet,  à  terme,  la  Vi l le  aimerait  faire  vivre l ’espace pendant la  semaine.  L’idée 
d’en faire  une piste junicode est  par  exemple évoquée.  Le coût  des travaux est  de 470 000 euros T TC.  .

M ême si le centre Dumas est actuellement 
en travaux, les activités qui s’y déroulaient 
continuent d’être proposées au public dans 

les cellules du nouveau bâtiment Pas- de-Calais 
habitat,  rue Alain, dans le quar tier de la Grande 
résidence. A vrai dire, ceux qui étaient habitués à 
fréquenter le centre Dumas risquent d’être surpris 
quand sa nouvelle configuration sera ouver te au 

public en septembre. L’aspect extérieur sera bien 
changé mais l ’intérieur a également été repensé. Au 

rez- de- chaussée, les bureaux de la direction seront 
installés,  la cuisine refaite, des espaces d’accueil  et 

d’attente prévus. La scène connue de tous sera éga-
lement refaite pour l ’occasion et un jardin pédago-
gique a été imaginé. A l ’étage, accessible par l ’ascen-
seur installé pour les personnes à mobilité réduite 
(PMR),  des changements ont également été entrepris. 
Le public y trouvera six salles d’activités ainsi qu’une 
terrasse. Le coût des travaux s’élève à 1 900 000 HT. .

une nouvelle place accueille 
le marChé heBdomadaire le Centre dumas rénové 

ouvrira en septembre

“le coût des 
travaux est de 

470 000 euros ”

“le coût des travaux est 
de 1 900 000 euros”
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le choix aFFectiF de yannick FerreZ 
de revenir à lens

de l’esprit d’entreprendre 
à l’engagement soCiétal

. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .
▶ Le fleuriste Yannick Ferrez, 27 boulevard Basly - 03 21 78 57 75. 

Ouvert du mardi au samedi de 9h30 à 12h30 et de 14h à 19h30. Le dimanche de 10h à 13h.
. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .

▶ Vous êtes intéressés par les locaux ? Contactez Julien Bigo : j.bigo@cleaningbio.eu - 07 62 50 60 53

la Boutique « le fleuriste YannicK ferrez » a changé de gérant depuis le 5 avril. a sa 
tête, YannicK ferrez signe là un retour aux sources après avoir déjà travaillé dans 

ce commerce situé au 27 Boulevard BaslY.

julien Bigo, codirigeant d’une société lensoise de nettoYage, 
dévoile à lens mag son nouveau projet

Après avoir obtenu 
un BP jardin 
p u b l i c / e s p a c e s 

verts et un BP flori-
culture, Yannick Fer-
rez avait trouvé sa 
voie professionnelle 
comme fleuriste à 
Cambrai en rempla-
çant un employé. Dans 
la foulée, il fut embau-
ché avant de trouver 
un autre poste chez 
un fleuriste en 1994 à 
Lens non loin du col-

lège Michelet. C’est 
là qu’il eut le coup de 
cœur pour la cité arté-
sienne : « J’avais eu un 
très bon accueil. Ici à 
Lens, il ya un côté village, 
tout le monde se connaît. 
J’ai depuis ouvert deux 
autres boutiques à Lille 
où c’est plus anonyme, » 
explique-t-il. Il est vrai 
qu’en 2011, dix-sept 
ans après avoir débuté 
à Lens, Yannick décide 
de saisir des opportu-

nités à Lille en ouvrant 
deux boutiques : rue 
Gambetta et au quar-
tier Saint-Maurice. 

il reprend le local 
de ses anciens 
employeurs

Lorsqu’il a appris 
que ses anciens em-
ployeurs lensois par-
taient à la retraite, il 
n’a pas hésité long-
temps avant de revenir 

sur les terres du bassin 
minier en reprenant le 
local où il a tout appris 
du métier de fleuriste :  
« Il faut différencier le 
marchand de fleurs et le 
fleuriste. Le fleuriste est 
avant tout un artisan qui 
apporte un conseil, une 
touche créative. Il a un 
savoir-faire que tout le 
monde n’a pas. » Dans 
les 100 mètres carrés 
du local, Yannick a des 
idées pour de futurs 

aménagements : «On 
a en projet d’exploiter 
la cour, on se dit que les 
gens habitant le centre-
ville n’ont pas forcément 
de voiture pour aller 
dans les jardineries. » 
Et comme chaque 
année, il a fait le plein 
de demandes pour les 
différents temps forts 
de l’année (le mois de 
Noël, la Saint-Valentin ou 
encore la fête des mères. .

Si vous lui parlez création d’entreprise 
il vous répondra défi, il mention-
nera plus volontiers co-working que 

travail, et il ne faudrait pas grand-chose 
pour que la notion d’échange dans l’ex-
périence professionnelle devienne son 
credo. Julien Bigo, jeune codirigeant du 
groupe « Cleaning Bio », est avant tout un 
entrepreneur qui se revendique engagé. 
Au démarrage du nouveau projet qui 
l’anime : des événements qui lui ont forgé 
le caractère, confie-t-il. Comme souvent, 
en somme. Mais ici, une envie de faire 
et de faire bien. En 2012, l’homme créé 
la société « Nettoyage Eco Responsable ». 
A l’époque, l’ancien commercial dans un 
grand groupe souhaite lancer sa propre 
entreprise. L’activité se porte bien mais, 
son engagement croissant au sein d’un ré-
seau d’affaires régional auquel il participe 
-soucieux de faire partager son expérience 
avec d’autres entrepreneurs- l’éloigne 
paradoxalement de son affaire, jusqu’à le 
mettre au bord de la cessation d’activité.

C’est alors que Julien Bigo rencontre Yann 
Orpin, celui qui devient son associé, Gé-
rant du groupe « Cleaning Bio », spécialisé 
dans le nettoyage avec des produits res-
pectueux de l’environnement. Plus qu’une 
association, Yann Orpin voit en Julien Bigo 

un véritable « défi entrepreneurial ». L’atta-
chement aux valeurs dans l’entreprise, au 
bien être des salariés, aux préoccupations 
environnementales, réunissent les deux 
hommes. Première entreprise en France 
labellisée LUCIE (label engagement dévelop-
pement durable), « Cleaning Bio » priorise 
l’idéologie dans son fonctionnement. Le 
groupe exerce à Lens et sur l’Artois. Avec 
son associé, Julien Bigo trouve une exper-
tise et une expérience. Cette rencontre 
permet au jeune dirigeant de rebondir. 
La question de sens dominant toujours 
son action, il cherche à pouvoir rendre ce 
qu’il a reçu. Une main tendue lui a permis 
de poursuivre son activité ? En échange 
s’amorce sa volonté d’un véritable enga-
gement sociétal : participation au forum 
organisé par Pôle Emploi, rencontre des 
demandeurs d’emploi, visée de la « perfor-
mance globale » dans l’action d’entreprise.

Conscient, pour l’avoir vécu, qu’un démar-
rage d’activité peut amener à se retrou-
ver seul face aux démarches, Julien Bigo 
n’oublie pas ses débuts et souhaite égale-
ment concourir à l’accompagnement des 
créateurs d’entreprise. Il cite volontiers le 
Centre des Jeunes Dirigeants comme véri-
table repère lui ayant apporté accompa-
gnement et formation dans son parcours. 

Au sein des locaux situés à Lens, il loue 
aujourd’hui des bureaux vacants à des-
tination de créateurs d’entreprise. Véri-
table espace de co-working à l’image 
d’une pépinière d’entreprise, l’esprit du 
lieu est d’être un endroit fonctionnel, 
avec bureaux individuels, salles de réu-
nion, espace commun de vie et d’échange. 
L’offre s’adresse en priorité aux créateurs 
d’entreprise, mais sans distinction du 
secteur d’activité. Julien Bigo souhaite 
palier l’appréhension du démarrage d’une 
activité, rappelant que, lorsqu’on est 
dans une entreprise, si l’on a un « coup de 
mou », il est possible de compter sur les 
collègues. Lorsqu’on démarre son entre-
prise, on est souvent seul. Avec ce pro-
jet, les créateurs d’entreprises pourront 
disposer de leurs propres bureaux, mais 
également partager un lieu avec d’autres 
entrepreneurs dans la même situation. .
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la fan zone a été montée à partir du 25 mai (trois 
jours d’installation). le démontage se fera quant à lui 
au lendemain de la fin du tournoi le 11 juillet dès 8h. 
l’enjeu est de faire place nette pour les manifesta-
tions municipales prévues sur la place jaurès au soir 

du 13 juillet pour la fête nationale. ouverture de la fan zone le 10 juin.

montage/
démontage

Quelques chiffres clés autour de cette fan Zone 

7500 310 000 de 75 à 1003 78

PERSONNES POUR LA JAUGE MINIMALE 
(ENVIRON 2670M²)

COMME LE NOMBRE DE POSTES DE 
PREMIERS SECOURS (14 PERSONNES)

PERSONNES POUR LA JAUGE MAxIMALE 
(ENVIRON 3790M²)

COMME LE NOMBRE D’AGENTS DE 
SéCURITé à L’INTéRIEUR DE LA FAN ZONE 

(SELON LA JAUGE RETENUE MINIMALE/
MAxIMALE)

LE NOMBRE D’ENTRéES DU SITE (CôTé RUE 
DE METZ, FACE à LA RUE ANATOLE-FRANCE 
ET LA PRINCIPALE ENTRéE AU NIVEAU DU 

MAIL PIéTONNIER/RUE DE PARIS)

COMME EN MèTRES CARRéS LA TAILLE DE 
L’éCRAN GéANT INSTALLé DANS LA FAN 

ZONE (CôTé éGLISE SAINT-LéGER).

ReTRouvez LeS infoS PRaTiqueS LiéeS à 
L’aCCueiL De La ComPéTiTion 
SuR www.LenSviLLehoTe.fR

plan de la 
fan Zone
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a l’extérieur de la ville de 
lens, plusieurs parkings 
relais pour les voitures ont été 
identifiés, lors des jours de matchs 
au stade Bollaert-Delelis:
. Bénifontaine  (parc des cytises + 
aérodrome),
. Liévin (stade couvert),
. Vimy (ex station service Total),
. Avion (parc des Glissoires).

De ces parkings relais, les supporters 
pourront venir jusqu’au centre-ville 
de Lens et au stade Bollaert-Delelis 
en bus via des navettes gratuites 
pour l’occasion (mises en place par 
le SMT, syndicat mix te de transport et 
sécurisées par la police). En dehors des 4 
matchs disputées à Lens, le parking 
du stade Bollaert-Delelis sera acces-
sible normalement.

a l’intérieur de la ville, des 
zones de stationnement pour les 

cars de supporters seront activées 
les quatre jours de matches à Lens 
(le samedi 11 juin Albanie/Suisse à 15h, le 
jeudi 16 juin Angleterre/Pays de Galles à 
15h, le mardi 21 juin République Tchèque/
Turquie à 21h et le samedi 25 juin pour le 
1/8 de Finale à 21h) dès 11h pour les 
matches à 15h et dès 15h pour les 
matches à 21h jusque minuit avec 
présence des services de police, 
bénévoles et services de l’UEFA.

les zones côté ouest 
. Parking Jaurès du Louvre-Lens 
(partie Liévin) = 45 emplacements
. Rue Molière rendue à sens unique 
(rue de Rochefoucauld > rue Léon-Blum), 
neutralisation du stationnement, 
accès aux seuls riverains sur accrédi-
tations = 27 emplacements

les zones côté est
. Rue Laloux = 25 emplacements
. Rue un Chemin Vert = 17 empla-

cements
. Rue Sembat = 10 emplacements
. Parking du stade Léo-Lagrange = 
44 emplacements

les zones côté sud (activées si 
nécessaire)
. Parking Montgré = 30 emplace-
ments
. Abords du quartier Montgré, rues 
Loti et de la Glissoire = 8 emplace-
ments
. Avenue Van-Pelt (maintien de l’accès 
à la CPAM et aux seuls riverains) = 19 
emplacements.

De manière générale et en lien avec les 
différents acteurs (service de l’Etat, police 
etc.), ces zones pourront faire l’objet de 
mesures de restriction de circulation 
et/ou de stationnement. Les éléments 
seront évoqués et arbitrés lors des 
différents groupes de travail pilotés 
par les services de l’Etat.

pour d’évidentes raisons de sécurité, la circula-
tion aux aBords de la fan zone sera modifiée lors 
de ce mois. la partie entre l’église saint léger 
jusqu’au rond-point Bollaert sera piétonne lors 

des quatre jours de matches à lens. pour les autres jours d’ouverture de la 
fan zone, c’est la partie saint-léger jusqu’à l’intersection des rues de la paix 
et decromBrecque qui sera piétonne. a noter que la rue Berthelot sera aussi 
concernée par la coupure de circulation (partie devant l’église saint léger) 

indéniaBlement, la renommée interna-
tionale de l’euro va susciter une forte 
affluence. afin de ne pas saturer la ville, 
des solutions ont été avancées pour 
permettre aux supporters de se garer. 

CirCulation

transport / accès
stationnement
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alBanie vs suisse

13H-00H

samedi 11 juin - 15h

angleterre vs 
pays de galles

18H30-00H

jeudi 16 juin - 15h

répuBliQue 
tChèQue vs turQuie

16H30-00H

mardi 21 juin - 21h

8ème de finale

13H-00H

samedi 25 juin - 21h

les matches 
au stade 

Bollaert-delelis
( jauge de la fan zone à 10 000 spectateurs)

franCe vs 

roumanie
18H30-00H

vendredi 10 juin - 21h

franCe vs 

alBanie
18H30-00H

mercredi 15 juin - 21h

suisse vs franCe

16H-00H

dimanche 19 juin - 21h

8ème, 1/4, 1/2 et finale, 
selon le parcours de l’equipe de france

à DéFINIR

selon les résultats

les matches 
de l’equipe de 

france
( jauge de la fan zone à 7 500 spectateurs) 8ème de finale

13H-00H

dimanche 26 juin

1/4 de finale
19H-00H

dimanche 3 juillet

8ème de finale*
16H30-00H

lundi 27 juin

1/2 de finale
19H-00H

mercredi 6 juillet

1/4 de finale
19H-00H

jeudi 30 juin

1/2 de finale
19H-00H

jeudi 7 juillet

1/4 de finale
19H-00H

vendredi 1er juillet

finale
19H-00H

dimanche 10 juillet

les matches à enjeu 
des phases finales

HORAIRES D’OUVERTURE DE LA FAN ZONE

* SOUS RéSERVE

16 journées de 
diffusions (27 matChes) 

dans la fan Zone, 
dont tous les matChes de 

l’éQuipe de franCe
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lens Mag : a quand remontent les premières réu-
nions dédiées à l’euro ?
Pierre Mazure : Au mois d’octobre 2013. Le directeur des sports a 
rencontré la SAS UEFA EURO 2016 pour déblayer les grands axes. 
Une charte a été signée d’ailleurs. Entre deux, il y a eu les événe-
ments tragiques que nous connaissons et monsieur le maire m’a 
confié la mission liée à la sécurité et à la sûreté pour la municipalité. 
J’essaie de coordonner tout ce petit monde car pendant la compéti-
tion, Lens continuera à vivre.

lM : Y a-t-il eu des exercices liés à la sécurité ?
PM : Oui, il y en a eu trois : contrer les risques chimiques et 
bactériologiques, contre un attentat fictif et contre une agression 
fictive dans un train. Pour tout dire, il y a plusieurs PC de sécurité 
pour cet événement. Un PC sécurité Fan Zone en mairie de Lens, 
un PC sécurité à la sous-préfecture de Lens, un PC sécurité au stade 
Bollaert-Delelis, un PC de commandement en préfecture d’Arras qui 
sera activé en cas de gros problème. Et au-dessus de tout cela, il y a 
un PC sécurité au ministère de l’Intérieur qui prendra les mesures en 
cas d’incident majeur et qui est en lien avec les dix villes hôtes dont 
évidemment Lens.

lM : le match angleterre/pays de Galles du 16 juin 
est déjà dans tous les esprits…
PM : Si les écoles, collèges et lycées seront fermés à cette date, ce 
n’est pas du fait de l’affiche mais de l’horaire du match (15h pour une 
fin à 16h45) qui correspond à la sortie des écoles, il a fallu anticiper 
pour éviter des difficultés de circulation. Au niveau de la sécurité, 
il y aura des renforts de police anglaise montée à cheval mais aussi 
de la police nationale et de la gendarmerie nationale qui assurent 

la sécurité dans les rues de la ville. La sécurité à l’intérieur de la Fan 
Zone est gérée par le prestataire chargé de son organisation.

lM : pendant la compétition, un axe rouge a été 
défini ainsi que des changements de circulation. 
Quelle zone représentent-t-ils ?
PM : Les jours de matches à Lens, tout sera piéton de l’église Saint-
Léger jusqu’au rond Bollaert. Les autres jours d’ouverture de la Fan 
Zone (voir récapitulatif page 18) c’est la partie entre l’église Saint-Léger 
jusqu’aux rues de la Paix et Decrombecque qui sera interdite aux 
voitures. A noter que lors des jours de matches, la rue Berthelot 
sera également coupée à la circulation (sur la portion du parvis de 
l’église Saint-Léger) mais gardera toutefois une voie de circulation 
sur la période des festivités. Mais que les automobilistes n’aient pas 
de craintes à avoir, des déviations seront mises en place car une fois 
de plus, la ville de Lens continuera à vivre pendant la compétition. 
Concernant l’axe rouge réservé aux secours et interdit à la circulation, 
c’est la voie bus de l’église Saint-Léger jusqu’au rond-point Bollaert, 
puis celle qui remonte la rue Bollaert pour se diriger route de la Bassée 
jusqu’à l’hôpital. En cas de gros pépins, l’axe rouge sera prolongé de 
l‘hôpital vers l’itinéraire suivant : rue Schumann, rue Alain jusqu’à 
la rocade. Parallèlement et toujours en cas de gros pépin, un autre 
itinéraire de la Fan Zone peut devenir axe rouge : rue Lanoy, avenue 
du 4-Septembre. D’autres zones sont concernées par l’axe rouge : 
avenue Maës (partie pont Césarine), rue Maurice-Carton et dans la zone 
de Bollaert-Delelis. Toutes les mesures sont prises pour que la sécurité 
soit de rigueur en cas de gros problème. C’est ainsi que trois zones ont 
été définies pour accueillir une pose d’hélicoptère : à côté du collège 
Jean-Zay (dont le gymnase peut être réquisitionné comme lieu d’accueil), à la 
zone Zins-Garin et sur l’espace vert de la rue Molière. 

pierre maZure : 
« lens Continuera à vivre 
pendant la Compétition »

depuis des mois, la ville de lens, la ville se prépare à accueillir l’événement 
selon différentes thématiques. celle de la sécurité est fondamentale.

Pierre Mazure, Conseiller municipal délégué à la Sécurité
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“un travail de préparation 
de plus de deux ans ”



Expression politique non transmise

Chères lensoises, chers lensois,

Le 10 juin débutera l’Euro de football dont 4 matchs se disputeront à Lens. 
C’est demain et tout est prêt... pour que les sponsors profitent largement 
de l’attractivité qu’aura Lens durant cette période. Les parkings du stade et 
le centre-ville leur seront dédiés gratuitement.
Si cette compétition à rayonnement mondial est positive pour notre ville, 
nous refusons la façon dont l’entité organisatrice UEFA a pris «en otage» les 
parties prenantes en cadenassant l’événement EURO 2016.
L’Etat et les collectivités concernées n’ont pas su ou pas voulu faire pres-
sion sur l’UEFA pour que les retombées économiques profitent d’abord aux 
commerçants et aux habitants. Malgré des impôts locaux déjà exorbitants, 
les quelques commerçants autorisés à profiter de la manne devront payer 
une soulte à l’organisateur et seront contrôlés de près par l’exempté fiscal 

suisse UEFA.
C’est pourtant vous, contribuables, qui avez payé la rénovation du stade 
qui accueille cette compétition mais c’est bien l’UEFA qui en recueillera 
quasiment exclusivement les bénéfices.
Oui à l’esprit sportif, Non au foot business.

Vos conseillers municipaux Hugues Sion, Olivier Normand, Ariane Blomme 
et Jacques Babic.

FN Lens
19 rue Gambetta - 62300 Lens
03 21 28 27 12
lensbleumarine@gmail.com
Facebook : FN LENS

tous pour lens dans le Bon sens

lens Bleu marine

Une région Hauts de France au travail signifie des élus au travail sur le ter-
rain et à vos côtés. Depuis janvier 2016 des décisions sont déjà appliquées :  
baisse de 5 % des indemnités des élus et des moyens des groupes poli-
tiques soit 1 Million d’euros économisés par an ; aide à la création d’emplois 
par allègement des charges sociales dans les TPE-PME ; lien Proch’Emploi ; 
aide au transport de 20 € par mois et plan d’urgence élevage.

Les prochaines mesures à venir : développement de l’apprentissage avec 
50 000 apprentis de plus ; renégociation des conventions TER pour les usa-
gers, nouvelle politique culturelle…

Tout cela bénéficie dès maintenant aussi au territoire lensois. Il y a bien 
une alternative réelle aux choix extrêmes proposés et qui donne des résul-
tats.

L’EURO 2016 marquera, nous l’espérons positivement, l’image de notre 
ville au niveau mondial. 

Suivez-nous : www.lecentreetlesrepublicains.com
Marylène Boeykens (UDI), Bruno Ducastel (UDI) et Sophie Gauthy (LR) 

le Centre et la droite répuBliCaine

L’analyse des budgets est un exercice qui demande, outre une cer taine connaissance du sujet,  une honnêteté intellectuelle qui fait 
souvent défaut. Ainsi,  lorsqu’on s’insurge des « frais de réception » de la ville,  encore faut-il  préciser de quoi i l  s’agit.  Ce terme un peu 
pompeux désigne en fait les « verres de l ’amitié » qui clôturent les réunions publiques et manifestations municipales auxquelles sont 
conviés les habitants ou les responsables associatifs ainsi que, et ce n’est pas le moins impor tant, ceux qui sont offer ts par la ville aux 
associations qui en font la demande pour leurs AG. 

à moins de deux euros par habitant et par an, on ne peut pas dire que la ville de Lens fasse dans l ’opulence et la démesure. Alors sauf à 
dire que l ’on souhaite rogner sur l ’aide aux associations, sur la convivialité qui fait la réputation de la région ou sur les remerciements 
que l ’on doit à ceux qui s’engagent pour leur ville,  l ’indignation n’est pas de mise, sauf pour ceux qui n’ont d’autres arguments que les 
insinuations infondées.

Après l ’Euro 84 et la Coupe du monde 98, Lens accueille sa troisième compétition de rang international.  Outre la fier té lensoise que nous 
ressentons, c ’est un temps for t qui profitera aux commerces lensois sur du cour t terme et à leurs habitants sur du long terme: ainsi au 
stade Léo-Lagrange, un terrain synthétique est par exemple en cours de construction grâce à l ’Héritage Euro. Une bonne nouvelle pour 
nos clubs de foot et nos scolaires ! 

Etre au ser vice de nos administrés et des associations, tel est notre crédo tout au long de l ’année. Et cela se vérifie par l ’ouver ture de 
nos structures municipales, désormais même les jours fériés. Nous avançons en concer tation avec nos associations où ensemble nous 
priorisons les demandes. Le dialogue demeure essentiel et sans démagogie.

les élus de la majorité municipale

majorité muniCipale
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SAMU : 15
POLICE : 17
POMPIERS : 18
Médecins de nuit, week-end 
et jours fériés : 03 21 71 33 33
Accueil des sans abris : 115
Enfance Maltraitée : 119 
Maltraitance personnes 
âgées : 0892 68 01 18

ContaCter
votre mairie

struCtures
municipales

Standard : 03 21 69 86 86
Numéro gratuit : 0800 167 167
avotreecoute@mairie-lens.fr
www.villedelens.fr

Plus d’infos et de photos sur
f a c e b o o k . c o m / m a i r i e d e l e n s

les numéros 
d’urgences

Colisée : 03 21 28 37 41
Médiathèque : 03 21 69 08 30
Conservatoire : 03 21 49 58 73
Ecole de dessin : 03 21 43 73 39
Cyberbase Macé : 03 21 43 08 37
Cyberbase Maës : 03 21 43 78 50
Piscine : 03 21 28 37 35
CCAS : 03 21 14 25 70 
Centre socio-culturel 
Vachala : 03 21 77 45 55
Centre socio-culturel 
Dumas : 03 21 77 45 60
Centre socio-culturel 
12/14 : 03 21 76 09 23
Permanences élus : 
03 21 69 86 86
Agent de Surveillance de la Voie 
Publique ( ASVP) : 03 21 69 09 29
Relais des Assistantes 
Maternelles : 03 21 78 01 40

22 | expression politique

L a Maison des jeunes 
vous accueille du lundi 
au vendredi durant 

les périodes de vacances 
et propose des nom-
breuses animations. Au 
programme : des activités 
spor tives, culturelles,  des 
sor ties, des ateliers numé-
riques, danse hip hop, …

une réunion d’infor-
mation les mercredis 
15 et 22 juin à 16h

Et aussi,  mise à disposi-
tion de locaux de répéti-
tions équipés, d’une salle 
informatique, de danse… 
Monter un projet,  par tir  en 
vacances seul ou en groupe, 
par ticiper à des anima-
tions, des sor ties, l ’équipe 
de la Maison des jeunes 
tient compte des souhaits 
des jeunes et les accom-
pagne pour réaliser leurs 
projets d’été. Tu as envies 
de réaliser ou projet ou 
une activité par ticulière, 
n’hésite pas à en faire par t 
à l ’équipe d’animateurs. .

au programme : 
Des activités 
sportives et 
artistiques, des 
sorties à la mer, 
à la ferme, en 
parc de loisirs, 
au cinéma, des 
spectacles, des 
grands jeux…

permanence 
d’inscription :
. Lundi : mairie 
de Lens de 
14h30 à 16h30
. Mardi : centre 
Jean Macé de 
15h à 17h
. Mercredi : 
centre Dumas 
10h30/12h et 
centre Vachala 
14h30/16h30
. Jeudi : mairie 
de Lens de 
14h30 à 16h30
. Vendredi : 
centre Dumas 
10h30/12h 

2 Mini 
séjours 
organisés du 
lundi 25 au 
vendredi 29 

juillet
. Pour les 8/10 
ans : Camping 
Bertaucourt/ 
Epourdon (Aisne) :  
équitation, tir à 
l’arc, baignade, 
pédalo, mini, 
golf, visite de 
la ferme de 
Montfresnoy

pour les 
11/15 ans
Camping Saint 
Vaast : parcours 
aventure, canoë, 
mini golf, tir à 
l’arc, escalade, 
escrime, course 
d’orientation

les séjours 
vacances 
adolescents  :
La municipa-
lité organise 2 
séjours vacances 
de 15 places 
pour les adoles-
cents du 1e au 
14 août 2016 :
. Séjour en 
Espagne sur la 
Costa Brava :  
excursion à 

Barcelone, acti-
vités catamaran, 
randonnée en 
Kayak et banane 
tractée, sortie 
au parc aqua-
tique « Water 
World », plage 
et farniente…

. 1 séjour 
100% Sports et 
Nature :  
activités esca-
lade, via fer-
rata, randonnée 
kayak, rafting, 
accrobranche, 
bivouac, VTT,…

Réunion d’infor-
mation le lundi 
6 juin à 18h30 
à la Maison des 
jeunes, rue Léon 
Blum à Lens 
(entre le collège 
Jean Jaurès et le 
lycée Robespierre)

Ne tardez pas 
à retirer vous 
chèque Colo CAF 
d’une valeur 
de 250 €. .

aCtivités 
d’été 

à la maison 
des jeunes

les accueils de 
loisirs Cet été

................................................
Maison des Jeunes : 

03 21 18 66 00 
ou mdj@mairie-lens.fr

......................................................................................................
Information et inscription : Service jeunesse – 03 21 69 08 49

les accueils de loisirs proposent des 
animations pour les enfants et jeunes 
âgés de 3 à 15 ans du 7 au 29 juillet et 

1er au 26 août 2016.
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Il se passe beaucoup de choses derrière les murs du collège Jean-Jaurès. 
Des initiatives audacieuses qui donnent vie au bâtiment en inculquant 
des valeurs aux adolescents. « C’est un peu un fil rouge au collège car 

s’il y a bien une heure tous les quinze jours qui est dédiée dans mon cours 
de mathématiques, les autres enseignants peuvent décliner le dévelop-
pement durable selon leurs discipline et programme, » explique Domi-
nique Vasseur, qui avait déjà une bonne partie de ces 4ème D.D. l’an passé 
lorsqu’ils étaient en 5ème. D’ailleurs, pourquoi avoir choisi une section de 
4ème pour bâtir ce projet autour du développement durable : « Car cela entre 
dans leur programme surtout concernant l’histoire », répond le professeur. 

la semaine du développement durable passera par 
jaurès

Petit à petit, le collège se met donc au développement durable : le 
compost est adopté depuis deux ans et certaines initiatives vont dans 
ce sens : « J’avais fait calculer le poids du papier utilisé dans tout le collège 
annuellement, on arrive à 1 tonne, ce qui est énorme. Depuis quelque temps, 
on a décidé de récupérer une partie de ce papier pour le transformer en iso-
lant sous forme de briquettes dans la cabane du collège, » souligne l’ensei-
gnant qui emmène donc ses élèves une fois tous les quinze jours au 
CDI en vue de diverses recherches sur la question du développement 
durable. Ses élèves ont également préparé la participation à la tenue 
de leur stand le 21 avril lors de la journée éco-citoyenne organisée 
par la municipalité. « Sous la forme de questions pour un champion, 
on a fait des jeux avec les élèves de CM1, CM2, ». Le prochain rendez-
vous aura lieu lors de la semaine internationale du développement 
durable (30 mai-3 juin) qui passera également au collège : « Il y aura 
des expositions sur les filières courtes, le jeu de Dédé, un volet social sur 
le développement durable ainsi que les métiers et formations en lien avec 
ce thème écologique. La dernière journée se terminera par une conférence 
sur les diverses actions du collège, » L’une d’elles consistait à laisser 
sur le gazon des déchets pendant plusieurs puis de les retirer afin 
de constater les dégâts. Une idée toute simple mais très parlante ! .

La saison culturelle à venir 
débutera en septembre. 
Jusque juin 2017, le Théâtre 

Municipal le Colisée et le «petit 
théâtre» de la Médiathèque 

Robert-Cousin accueilleront 
de nombreux artistes, figurant 
au sein d’une programma-
tion dont l’objectif principal 
est de vous offrir des sorties 
culturelles de qualité. Ainsi, la 
municipalité réaffirme à nou-
veau sa volonté de permettre 
l’accès à la culture pour tous, 
en maintenant une politique 

tarifaire très attractive avec des 
tarifs en direction des jeunes, 
des seniors, des demandeurs 
d’emploi, ainsi qu’une formule 
d’abonnement retravaillé 
avec un seuil d’abonnement 
rabaissé à trois spectacles. Pour 
connaître le nom des artistes 
qui seront accueillis la saison 
prochaine, rendez-vous dans 
quelques semaines pour le 
dévoilement du programme. 
Pas envie d’attendre jusque là ? 

Votre Lens Mag a entendu dire 
que Les Innocents viendraient 

interpréter leurs titres et Fran-
cis Perrin déclamer Molière. 
D’autres noms encore ? Il se dit 
aussi ça et là que la belle Cœur 
de Pirate viendrait donner 
de la voix également, ou que 
Mathieu Madénian apporterait 
avec lui ses anecdotes pleines 
d’humour. Voilà de quoi vous 
mettre l’eau à la bouche, mais 
chut… rendez-vous prochai-
nement pour tout connaître 
de la saison culturelle. .

pique-nique 
au parC ! 

Le dimanche 5 juin, 
le Louvre-Lens orga-
nise pour la 1ère fois 

un pique-nique dans le 
parc du musée ! L’occa-
sion de profiter en famille 
ou entre amis de ce bel 
espace de nature et des 
nombreuses activités pro-
posées gratuitement ! Le 
principe ? Apportez votre 
repas, le musée s’occupe 
du reste ! Rendez-vous au 
parc du musée pour un « 
déjeuner sur l’herbe» convi-
vial et ludique, à partir 
de 12h. Tout au long de 
l’après-midi, participez à 
des visites et activités ori-
ginales et créatives. Que 
vous soyez photographe, 
dessinateur, créateur ou 
simple curieux, cette jour-
née au parc est la vôtre !

1, 2, 3 ... souriez!
De 12h à 14h
Chaque événement mérite 
sa photo souvenir! Immor-
talisez votre participation 
au pique-nique du Louvre-
Lens!

Craie ... action!
De 13h à 17h
Munis de craies, venez 
orner le parvis de grandes 
compositions colorées qui 
accueilleront les visiteurs 
du parc et les guideront 
jusqu’au musée!

À vos souhaits !
De 13h à 17h
Créer une œuvre éphémère 
et collective, ça vous tente? 
Un arbre aux souhaits, aux 
couleurs du RC Lens, prend 
forme dans le parc ...

la 4ème d. d. du collège jaurès 
veille aux Bons gestes éColos

saison Culturelle 2016/2017
devine qui vient… jouer ?

depuis 2006 au collège jean-jaurès, dominique vasseur, professeur de mathématiques 
a aBordé la question du développement duraBle dans ses cours. 

cette année, une classe de 4ème développement duraBle a été mise en place.

alexis, 14 ans, lens 
« Je trouve que c’est un 
projet important afin de 
défendre le développement 
durable Il y a du compos-
tage, du tri mais également 
le gâchis d’aliments qui est 
évoqué. Avec ce programme, 
j’ai eu la chance d’assister un 
mercredi par mois au conseil 
départemental notamment 
pour la commission agenda 
21, la 4ème DD m’a aidé à 
ouvrir des portes. Quelque 
part, j’ai eu un déclic avec le 
développement durable car 
on se doute bien que si on 
continue comme ça, ça ira 
mal. »

Maxime, 13 ans, lens 
« Quand on a démarré cette 
année scolaire, on a vu qu’il y 
avait cette thématique abor-
dée. Un vendredi sur deux, on 
avait 1h de cours sur la thé-
matique du développement 
durable, cela nous a permis 
par exemple de préparer la 
journée éco citoyenne. On 
avait préparé des questions 
pour les élèves de CM1, CM2. 
Avant cette année, le déve-
loppement durable ne me 
parlait pas vraiment mais 
désormais je fais attention 
comme de ne plus jeter de 
papier par terre on de faire le 
tri des déchets à la maison. »

........................................
Activité gratuites, 
sans réservation.
Renseignements :
Musée du Louvre-

Lens
www.louvrelens.fr 

03 21 18 62 62
99 rue Paul Bert

62300 Lens
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la ville de lens a racheté les anciens locaux administratifs 
d’une Banque rue gamBetta il Y a plusieurs mois de cela. depuis 
janvier, des travaux sont réalisés à l’intérieur pour ouvrir en 

septemBre ce qui sera la maison de la jeunesse.

L e local  se  s itue au 42 
rue Gambetta,  en plein 
centre -vi l le  à  proxi-

mité immédiate de la  gare 
SNCF et  à  l ’intérieur,  ses 
espaces laissent  entrevoir 
beaucoup de possibi l i tés. 
Un long couloir  pour  faire 
une exposit ion,  un large 
rez- de - chaussée pour y 
instal ler  une scène avec 
loge par  derr ière,  des sal les 
pour une c yberbase,  un es-
pace co -working,  un open 
space avec bar  sans alcool 
etc.  Les  possibi l i tés  sont 
nombreuses et  les  jeunes 
pourront trouver  dans 
cette Maison de la  jeunesse 
toutes les  informations 
dont i ls  ont  besoin.  Le tout 
sous la  lumière naturel le 
grâce aux deux patios  qui 
étaient  déjà dans les  lo -
caux et  remis  en bon état 
par  les  agents  municipaux.

travaux en régie

En théorie les travaux 
doivent se terminer en 
juin et après le passage 
en commission de sécurité 

pendant l ’été, la Maison de 
la Jeunesse devrait ouvrir 
au public pour le mois de 
septembre. Un budget de 
210 000 euros (hors acquisi-
tion du local) a été consacré 
pour les travaux réalisés 

essentiellement en régie 
(à hauteur de 80%).  Après 
la Maison des jeunes rue 
Buisson ouver te fin 2015, 
la municipalité signe là 
un deuxième engagement 
for t envers la jeunesse. .

« Peu de communes peuvent 
se targuer d’ouvrir en moins 
de douze mois deux équipe-
ments (NDLR: après la Maison des 
jeunes rue Léon-Blum en décembre 
2015) de cette envergure en 
faveur de la jeunesse. Cette 
Maison de la jeunesse a été 
pensée afin que les jeunes se 
sentent chez eux là-bas. Elle 
se décline en deux axes pri-
mordiaux que les jeunes récla-
ment: le loisir (avec une scène, un 
open space de détente etc.) mais 
aussi l’autonomie (des points 
d’info). Ce sont les jeunes qui 
sont acteurs de cette Maison. 
De plus après avoir racheté ces 
locaux qui étaient vides depuis 
des années, la Ville de Lens re-
donne vie à un très bel endroit 
et très bien situé à 5 minutes 
de la gare et des commerces. »

jennifer, l’une des trois étudiantes organisatrices 
du projet, revient sur cette expérience :
« De manière personnelle, nous sommes fières d’avoir mené ce pro-
jet à terme. De plus, nous avons eu que de bons retours et toutes les 
équipes participantes désirent une nouvelle session l’année prochaine, 
alors on espère que d’autres étudiants reprendront ce projet et qu’il 
sera renouvelé. On a eu des inscriptions tardives, je pense à cause de la 
communication qu’on a lancé trop tard. Mais nous sommes contentes 
d’avoir réuni environ 30 personnes pour cette première édition. 
Nos partenaires sont contents également de notre collaboration. Il nous 
a fallu de la motivation pour pouvoir voir ce projet aboutir, entre les 
cours et le stage il fallait une bonne organisation au sein de l’équipe... 

Pour une première édition nous avons eu 30 personnes, je pense que si ce projet se renouvelle (ce que 
j’espère fortement !), les inscriptions augmenteront. Il fallait le temps que le projet se mette en place. »

PAROLE D’éLUE

nacera
vinCent
adjointe 
à la jeunesse

une maison de la jeunesse 
pour s’inFormer et se détendre

“un budget de 
210 000 euros a été 
consacré pour les 

travaux ”
E lles sont étudiantes et ont voulu s’investir 

pour leur ville.  Jennifer,  Eugenia et Ma-
rion ont réalisé un parcours d’orientation 

au sein de la commune le 24 avril.  L’objectif  :  
mettre en valeur Lens par le biais d’un par-
cours ludique et de (re)découver te. Intégré à 
leur année d’étude à l ’ IUT de Lens, le projet se 
voulait avant tout un moyen original de faire 
découvrir la ville aussi bien à ses habitants 
qu’aux visiteurs. Au dépar t de l ’ IUT, les par ti-
cipants se sont vu remettre un carnet de route 
les invitant à cheminer dans la commune en 
résolvant des énigmes. Ludique donc, l ’aven-

ture n’en était pas moins culturelle en faisant 
passer les par ticipants par différents points 
phares de Lens. Pour preuve de leur halte 
aux étapes du parcours, les équipes ont pu 
prendre les monuments en photo ou poinçon-
ner leur feuille de route, après avoir trouvé 
la solution à l ’énigme qui leur était propo-
sée. Lors de cette journée, qui correspondait 
également au week- end étudiant des élèves, 
une étape plus impor tante était prévue au 
Louvre-Lens, notamment dans le parc du mu-
sée. Une belle première édition pour cet évé -
nement qui ne demande qu’à se poursuivre !  .

trois jeunes Filles dans le vent

le parcours ludique a 
permis de mettre en 
valeur le patrimoine 
de lens. l’office de 
tourisme a pu accom-
pagner les étudiantes 
dans leur action. Katia 
Breton, la présidente, 
en témoigne :

« Dans le cadre de ses mis-
sions, l’Office du tourisme 
et du patrimoine commu-
nautaire de Lens-Liévin 
peut assister les porteurs 
de projets touristiques 
du territoire qu’ils soient 
publics, privés ou étudiants 
dès lors qu’ils participent 
à une meilleure notoriété 
de l’agglomération. Les 
étudiants de l’IUT de Lens 
ont pu ainsi développer 
un parcours d’orientation 
ludique de la ville de Lens 
à destination des habitants 
et l’organiser le dimanche 
24 avril après-midi. De 
précieux conseils pour la 
réalisation des carnets 
de bord donnés à chaque 
équipe (énigmes et parcours), 
sur les médias à contacter 
jusqu’à l’impression de 
leurs documents leur ont 
été donnés. Des visites 
guidées ont été offertes 
pour l’occasion. Dans la 
même veine, l’office avait 
pu aider des étudiants 
du lycée St-Paul de Lens 
dans leur projet de créa-
tion d’une mini-entreprise 
internationale autour de 
la vente de cartes postales 
du territoire. Certaines 
sont d’ailleurs en vente 
à l’Office du tourisme. »



L es adhérents d’Athlé Santé Loisirs 
Lens Agglo sont plus nombreux que 
l’an passé. Le club dirigé par Jean-

Marie Sébert compte actuellement 130 
membres (soit 30% d’augmentation). Le club, 
basé au stade Léo-Lagrange, 
créé en 2011, propose di-
verses activités : si la marche 
nordique demeure l’acti-
vité phare, d’autres activités 
sont également proposées 
comme la remise en forme, 
l’entraînement running, la 
relaxation et plus original 
le Baby Athlé (accompagner 
son enfant de 2 à 6 ans dans le 
spor t sous forme ludique). « Le 
baby Athlé est fondé sur un 
programme qui a été mis en 
place par la fédération fran-
çaise d’athlétisme à laquelle 
nous sommes affil iés, »  explique Jean-Ma-
rie Sébert. D’ailleurs le club fait partie de 
la Gohelle Athlétisme au même titre que 

le RC Lens athlétisme et les clubs basés à 
Salomé, Billy-Berclau ou encore Wingles.

près de 40 circuits de randonnées

Quatre fois  par  semaine,  les  membres 
du club font  une randonnée de 8 km en 
moyenne :  « Nous  avons  envi ron 40 c i r-

cui ts  dans  un rayon de  30 km autour  de 
Lens.  I l  nous  arr ive  également  de  fa i re  des 
randonnées  avec  d’autres  c lubs  dans  la 
rég ion comme dernièrement  entre  O lhain 
et  Mont  Saint-Elo i ,  »  continue Jean-

Marie Séber t  qui  était  évi-
demment au dépar t  d ’une 
des randonnées du Louvre -
Lens…et qui  sera présent 
au vi l lage des associat ions 
le  10 septembre à  la  sal le 
Ber t inchamps.  L’occasion 
de présenter  le  c lub à de 
potentiels  adhérents  : 
« Nous  avons  sept  entra î-
neurs  de  marche nordique 
d ip lômés  par  la  fédérat ion 
f rançaise  d’ath lét i sme.  I l  y 
a  toute  une technique à  res-
pec ter  pour  fa i re  une bonne 
marche nordique qui ,  rappe-

lons- le,  fa i t  t ravai l le r  80% des  musc les  du 
corps.  C ’est  également  t rès  bon pour  les 
ar t icu lat ions,  »  termine le  président.  .
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a la fédération ouvrière lensoise de colomBophilie Basée derrière le gYmnase jean-
jaurès, ils sont une vingtaine de memBres à partager cette même passion très répan-

due dans le Bassin minier. rencontre avec le président jean-claude Bessault.

“mon premier pigeon 
avait la même affection 
qu’un animal de compa-

gnie classique ”

gardeZ la forme 
avec la marche nordique

l’amour des pigeons 
CheZ les ColomBophiles

lens Mag :  jean-
Claude Bessault, 
vous êtes président 
du club depuis 4 ans 
mais depuis quand 
remonte cette pas-
sion pour la colombo -
philie?
Jean-Claude Bessault  : 
Depuis  que j ’a i  13 ans en 
fait  .  Un ami de mon père 
avait  des pigeons à  Annay-
Sous-Lens,  c ’est  lui  m’a 
appris  à  jouer  aux pigeons, 
i l  m’a montré son pigeon-
nier  qui  devait  en contenir 
entre 60 et  70,  i l  s ’appe -
lait  Alain Bodois.  Ca s’est 
passé comme ça et  puis  la 
passion du coulonneux est 
venue au fur  et  à  mesure.

lM :  Q u’est- ce qui 
vous attire dans 
cette pratique?

JCB :  Je  ne sais  pas,  c ’est 
l ’amour des pigeons! 
Aujourd’hui,  j ’a i  56 ans et 
je  joue encore,  c ’est  que 
j ’a ime bien.  I l  y  a  le  côté 
patr imonial  et  l ’élevage 
du pigeon qui  me plaisent 
mais  l ’adrénal ine que 
procurent les  courses  est 
également très  impor-
tante.

lM :  Vous souvenez-
vous de vos premiers 
élevages ?
JCB :  Oui ,  j ’a i  eu mes 
premiers  pigeons à  13 ans 
donc (dont le  premier donné par 
A lain Bodois)  que j ’a i  élevés 
pendant deux ans avant de 
les  baguer pour une course 
qui  se  déroulait  à  Corbie. 
Pendant s ix  mois,  j ’avais 
élevé ce premier  pigeon 
qui  était  très  affec t i f, 

comme un chien.  Par 
exemple,  je  par tais  avec lui 
à  l ’école puis  arr ivés  là-bas 
i l  repar tait  à  la  maison.  A 
11h,  ma mère le  lâchait  et 
i l  venait  me rechercher  à 
l ’école!  Les  pigeons sont 
beaucoup moins crainti fs 
qu’on ne le  suppose.  I l 
faut  environ 4 mois  pour 
élever  un pigeon pour un 
concours.

lM :  Q uel est le profil 
de vos adhérents à la 
fédération ouvrière 
lensoises de colom-
bophilie?
JCB :  Le plus  jeune a 17 ans 
et  le  plus  âgé 70 ans.  Nous 
avons sur tout  des hommes 
parmi nos adhérents. 
Nous essayons de toucher 
les  jeunes car  c ’est  une 
passion qui  se  perd,  cela 

s’expl ique par  le  coût  de 
l ’entretien du pigeonnier, 
des vaccins  à  faire,  des 
bagues etc.

lM :  Comment se pro -
file cette année?
JCB :  La saison à redémarré 
en mars,  nous avons fait 
de beaux résultats  l ’an 
passé dans les  dif férentes 
courses  (vitesse,  demi fond 
pour les  moins de 500 km) 
et  avec les  fédéraux,  les 
internationaux,  l ’ALC-CALL 
pour les  plus  de 500 km. 
Mais  nous nous voyons 
entre adhérents  même en 
hors  saison,  chacun expose 
tour  à  tour  ses  pigeons,  i l 
y  a  les  concours  de belotes 
(le  local  est  ouver t  deux jours 
par semaine),  la  vente des 
pigeons en janvier- début 
février  etc.

....................................................................................................................................................................................................................................................................
▶ Athlé Santé Loisirs Lens Agglo - 06 06 41 03 63 - aslla@free.fr - site internet : aslla.free.fr 

....................................................................................................................................................................................................................................................................
▶ Le siège colombophile est ouvert le mercredi et le samedi de 14h30 à 19h30, il se situe derrière le gymnase Jean-Jaurès 
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Zoom

Le 30 juin 2012, 
le Bassin minier 
Nord-Pas de Calais 
a été inscrit sur 
la prestigieuse 

Liste du patrimoine mondial de l’UNESCO. 

trois siècles d’industrie minière 

Trois siècles d’industrie minière qui ont 
laissé une empreinte exceptionnelle sur 
notre territoire. Cette inscription, c’est 
l’aboutissement de 10 ans de mobili-
sation, un grand moment de fierté et 
d’émotion pour les habitants, une juste reconnaissance pour cette histoire ouvrière. 
Pour ce quatrième anniversaire, rendez-vous du 18 juin au 3 juillet 2016, pour 
découvrir ou redécouvrir ce territoire plein de richesses. Visites, animations, spec-
tacles, expositions mettront à l’honneur le patrimoine et l’histoire de la mine.

30 | sortir

le bassin minier classé 
au patrimoine mondial 

de l’unesco, 
4 ans déjà !

Retrouvez toutes les infos des animations 
organisées lors de l’UEFA EURO 2016 sur le 
site www.lensvillehote.fr

Réunion publique

temps 
d’échanges
Sylvain Robert, maire 
de Lens et les élus 

vous invitent à un temps d’échange 
.............................................................
▶ Espace du 8 à la cité 8 à 18h30

7/6

L’euro de L’impro, matchs inter-cLubs 
de foot d’improvisation théâtraLe
Dans le cadre de l’Euro de l’Impro, organisé à l’occasion de l’UEFA Euro 2016, 

de jeunes footballeurs participants au programme ont bénéficié tout au long de l’année d’ateliers 
d’improvisation encadrés par des comédiens professionnels. L’heure est à la restitution de ces ateliers 
pour cette soirée finale du match d’impro.
............................................................................................................................................
▶ Théâtre le Colisée à 20h30 - entrée gratuite sur réservation - www.improacademy.wordpress.com

♥ Notre coup de coeur

28/6

Conférence

L’histoire 
du rcL
Spécialiste de l’his-
toire du sport et de 

l’histoire sociale, auteur d’une thèse sur « Le 
Racing-Club de Lens et les gueules noires », 
Marion Fontaine connaît particulièrement 
bien les liens entre le club de football de 
Lens et son creuset social, son ancrage dans 
le territoire en lien avec ses origines et son 
histoire.
............................................................
▶ Médiathèque Robert Cousin à 15h

fête du 
cLeds
Kermesse sportive 

sur le thème de l’Euro 2016
............................................................
▶ Complexe sportif Léo Lagrange à partir de 10h30
Infos sur www.facebook.fr/CLEDS et www.cleds.fr

Euro 2016
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4/6

Pour nos aînés

goûters dansants
Pendant 4 mois, la municipalité a offert aux aînés de la commune 
des rendez-vous conviviaux autour d’un bon goûter en musique ! 
Venez participer au dernier rendez-vous de la saison et retrouver 
les autres seniors de Lens.
......................................................................................................

Rendez-vous à 15h : jeudi 9 juin à la salle Jean Nohain, route de Béthune
Informations au 03 21 08 03 72

sortir

Expositions

une mine 
de foot-
baLLeurs
Le bas-

sin minier, terre de 
footbaLL
A l’occasion de l’Euro 2016 de football, la 
Ville de Lens et le Centre Historique minier 
présentent une exposition sur la longue 
et riche histoire du football dans les cités 
minières du Nord et du Pas-de-Calais.
............................................................
▶ Galerie du Colisée - Entrée libre

dessin & 
peinture
Comme chaque 
année les travaux 

des élèves de l’école de dessin et de 
peinture réalisés au cours de l’année 
écoulée seront présentés sur le thème 
du football
............................................................
▶ Ecole Municipale de Dessin et de Peinture 
Fernand Bourguignon - Entrée libre

aLsh
De nombreuses 
activités culturelles 
sont menées dans 

le cadre de la programmation des 
accueils de loisirs, encadrés par l’Asso-
ciation Léo-Lagrange, pour proposer 
des activités variées et novatrices aux 
enfants. Les enfants ayant participé à 
ces ateliers vous invitent à venir décou-
vrir leurs œuvres.
............................................................
▶ Médiathèque Robert Cousin - Entrée libre

jusqu’au
13/7

jusqu’au
28/5

du 6 /6 
au 9/6

....................................................................................................................................
▶ Découvrez tout le programme sur : www.bassinminierenfête.fr

et sur les réseaux sociaux BMenfete

orchestre 
à vent de 
Lens
L’orchestre à Vent 

de Lens invite un soliste, le violoncel-
liste Laurent Rannou. Au programme :  
concerto pour violoncelle de Gulda Fre-
drich . Casanova de Johan de Meij pour 
violoncelle et Orchestre à Vents.
............................................................
▶ Théâtre le Colisée à 20h30 
Tarif : 10€ - Tarif réduit : 7€ - Tarif jeune : 5€

Musique

2/6

12/6 ecole pasteur 
Par 1ère Compagnie de Tir 
à l’arc
9h/18h

19/6 Cité des provinces 
Par l’association Cartoon’s
8h/18h

Marchés aux puces

à partir du
18/6

Associations
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